
北京商报2019.11.6 4文化/旅游
编辑 常蕾 美编 代小杰 责校 池红云 电话：64101897��lyzx0405@126.com

工信部：正在研究制定促游艇旅游新政 2020年TVB将推12部新剧
北京商报讯（记者 郑蕊 实习记者 杨

雅）11月4日，TVB公布了2020年新剧片
单，其中既包括经典港剧续作《使徒行者

3》、《法证先锋IV》、《踩过界2》，还包括新

作《杀手》、《反黑路人甲》、《唐人街》等。公

布的片单中有许多熟悉的面孔，不仅有出

演《使徒行者3》的林■、苗侨伟，还有出演

《伙计办大事》的欧阳震华和马德钟，此外

还包括陈豪、林文龙等一批内地观众较为

熟悉的香港演员。

相较于2019年推出的《十八年后的终

极告白》、《铁探》、《包青天再起风云》等13

部新剧，此次放出的2020年片单只有12

部，虽然数量上有所减少，但是相较于之

前播出剧集的主演，此次片单的演员阵容

成为了两大看点。

随着曾经的TVB“一姐”佘诗曼、蔡少

芬、胡杏儿等人相继离开，TVB的演员阵

容与曾经郭可盈、吴启华、林保怡等演员

所在上世纪90年代相去甚远。纵观新一代

的小生小花之中，鲜有被公认为实力派的

艺人出现，更是无人能够挑起支撑TVB的

大梁。在港剧式微的如今，将曾经的爆款

电视剧续拍或是加入老牌艺人是TVB的

惯用方法。

但是这一招并非都有效，由香港知名

演员张家辉、古天乐、吴镇宇等主演的电

影《使徒行者2：谍影行动》，以及由宣萱、

陈豪、苗侨伟等人主演的电视剧《使徒行

者2》，分别只取得6.7分和6.9分的成绩，都

与原剧8.1分的高分相去甚远。

对于TVB发布的2020年新剧片单，

记者尝试联系了TVB相关负责人，但截至

发稿未得到回复。

在中央财经大学文化经济研究院院

长魏鹏举看来，港剧是一个时代的回忆，

而当下的怀旧复古是一种时尚，TVB依赖

挖掘经典、邀请老牌演员的办法实现“老

树发新芽”，或许能有成效。“但是，在香港

影视业衰落的当下，这只能说是一个相对

有用的办法，TVB选择老面孔，其实更像

是一种被动选择。”

仅用熟脸无法挽救TVB的颓势，面对

内地广阔的资本市场，TVB开始与内地市

场频频合作。资料显示，此次TVB公布的

新剧《使徒行者3》不仅邀请了该剧第一部

主演林■、苗侨伟出演，而且携手上海腾

讯企鹅影视文化传播有限公司联合出品。

这并不是TVB与内地的第一次合作，据

TVB2019年半年报显示，2019年在内地

视频网站播出的《铁探》，便是与腾讯企鹅

影业联合制作的剧集，不仅获得平均跨平

台总收视点28.8点，同时也成为首部发行

于Netflix的无线电视剧集，备有19个语

言配音版本。

TVB方面表示，目前已成功获得4个

与内地联合制作项目的承诺，并且分别将

于2019年下半年和2020年上半年展开制

作。另外4个联合制作项目处于不同商讨

阶段，可提高2020年及以后的潜在收入。

北京商报讯（记者 关子辰）伴随国内游
艇产业的发展，游艇旅游正在受到越来越多

人的关注。11月5日，工信部透露，目前正在

配合文化旅游部、交通运输部等部门研究制

定《促进游艇旅游发展的指导意见》，推进促

进游艇产业发展的相关政策落实落地。近年

来，随着粤港澳大湾区、海南等地游艇数量的

增加，出台游艇旅游方面相关指导意见的呼

声也越来越高。业内人士指出，国内游艇产业

尚处于起步阶段，如何改变人们眼中游艇就

是豪华的固有印象，成为该产业未来亟待解

决的问题。

一家游艇俱乐部相关负责人指出，按照

国际惯例，当一个国家人均GDP达到3000美

元时，游艇经济开始萌芽，达到7000美元时，

游艇经济进入快速发展阶段。目前，中国的人

均GDP早已超过了后者。随着人民生活水平

的提升以及人均可支配收入的逐年增长，尤

其是中产消费阶层的崛起带来消费需求的

增长，极大地刺激了游艇产业的发展。

据中投顾问产业研究中心发布的预测

数据显示，2019年我国游艇产量将达到3980

艘，未来五年年均复合增长率约为17.59%，

预计2023年产量将达到7610艘。业内人士指

出，游艇产量的增加，也加速了游艇旅游产业

的发展。上述负责人还表示，中国拥有1.8万

多千米的大陆海岸线，岛屿、湖泊众多，滨水

资源丰富，且沿海地区的气候非常适合发展

水上运功和水上休闲活动。水上旅游一直是

旅游经济中被看好的一大板块，与此同时，

滨海旅游不断升温，游艇消费市场潜力也开

始逐渐释放。

近年来，我国有关部门也一直在研究制

定如何促进游艇旅游产业的发展。2016年12

月，在《国务院关于印发“十三五”旅游业发展

规划的通知》中就明确指出：“制定游艇旅游

发展指导意见，发展适合大众消费的中小型

游艇。”不仅如此，2018年6月，在大连游艇展

会期间，中国船舶工业行业协会船艇分会受

工业和信息化部工业装备司委托，还围绕

《关于促进游艇旅游发展的指导意见》（征求

意见稿）组织召开了专题研讨会，以此培育

发展游艇旅游大众消费市场，促进开展游艇

租赁业务的发展。此外，近两年，粤港澳大湾

区战略的全面启动和海南自由贸易港方案

的实施，都给游艇产业带来了利好。据国际

统计，游艇产业每投资1美元，甚至可以带来

6.5-10美元的经济效益。

不过，当前游艇产业也面临发展挑战。中

交协邮轮游艇分会常务副会长兼秘书长郑

炜航指出，人们对游艇还有很多认识上的误

区。以游艇到底是不是奢侈品为例，不能只

看到80英尺以上的高级豪华游艇，也要看到

钓鱼艇、帆船等中产阶层休闲娱乐的一些产

品。受过去观念的影响，导致政策层面很难

大力支持游艇产业。此外，关于游艇泊位的

问题也成为该产业发展过程中必须要解决

的，目前国内1万多个游艇泊位基本上都是

私人的，并不对社会开放，而实际上国内要

发展的中小游艇是缺乏泊位的，这就限制了

该产业的发展，未来如何规划、增加公共游

艇码头的数量成为游艇产业发展接下来要

做的。

郑炜航还建议，把游艇从商船中分离出

来，作为一个独立的休闲产品类型，重点发

展“两杆经济”。所谓“两杆经济”是指，钓鱼

的钓竿、帆船的桅杆。其实，就是要把40英尺

以下的中小型钓鱼艇、帆船作为我国发展的

重点。尽管大型豪华游艇可以引领流行生

活，但要创造游艇的经济规模，还得需要中

产阶层、城市白领群体能够玩得起的休闲产

品类型。

侵权案牵出高版权费

11月4日晚间，一则关于腾讯音乐起诉网

易云音乐的消息瞬间夺走人们的注意力，而

该案件的起因还需回到2018年3月。当时网易

云音乐在周杰伦音乐授权期限届满时，制作了

一张包含200首歌曲的《周杰伦热门歌曲合

辑》，并以付费售卖的形式提供给用户，这令授

权方腾讯音乐认为是公然实施侵权行为。对

此，法院一审判决，网易云音乐与杭州乐读科

技有限公司、广州网易计算机系统有限公司三

被告存在共同侵权的故意，赔偿腾讯音乐经

济损失及制止侵权的合理开支共计85万元。

然而，该案一审判决结果并不是人们关

注的唯一重点，一系列关于周杰伦授权费的

细节，尤其是三年翻倍的数字，引起外界更大

的波澜。

据民事判决书显示，腾讯音乐与网易云

音乐第一次授权合作为2015年4月1日-2016

年3月31日，授权费用为870万元，随后在

2016年4月1日-2017年3月31日的第二次授

权期间，授权费用则为864.29万元，而在2017

年4月1日-2018年3月31日，授权费用则出现

大幅增长，达到1818.41万元。且根据上述的

授权费用和期间进行计算，这三次授权每天

的许可费分别为23835.62元/天、23679.24元/

天、49819.56元/天。

全年上千万、平均单日也可达数万元的

授权费，让外界亲眼见证了音乐人强大的吸

金力。但在星光的阴影处，还有大量音乐人正

在为维持正常生活而苦恼，产生了“极与极”

的反差。

“我现在不敢也不能只靠音乐养活自

己。”在大学期间便明确目标要成为一名音乐

人的赵明，在毕业之初将所有精力和热情均

投入到音乐创作中，但随之而来的便是不得

不面对的现实，“吃穿住行任何一项都需要

钱，但将所有精力和时间投入到音乐创作后，

却无法获得收入，因此我必须找一份其他的

工作，即使是现在，我也必须在白天兼职，利

用晚上或其他时间再创作音乐。”

赵明的生存现状在普通音乐人中并不是

个例。据《音乐人生存现状与版权认知状况调

查研究报告》，该报告通过以普通音乐人为主

要对象进行调查，包括曲作、唱作人、歌手、编

曲制作人、录音师等从业者，发现约29%的音

乐人未能从音乐获得一分收入，除此以外，有

近七成的音乐人从事兼职工作，否则便无法

负担起日常生活。与此同时，在音乐人的收益

来源调查一项中，认为版税收益是主要音乐

收益来源的仅占比5.91%。

“拿来主义”盛行

音乐人的生存现状一直是业内关注的焦

点。与此同时，近年来音乐行业内的内容公

司、音乐平台也均为扶持音乐人而进一步开

放平台、发布音乐扶持计划，版权环境也在不

断优化。在该背景下，难道音乐人的生存现状

一直未能改变吗？从调查数字来看，其实是有

所改善的。

《音乐人生存现状与版权认知状况调查

研究报告》指出，近五年来，中国音乐人收益

普遍上涨，且根据入行超过五年的音乐人的

调查数据显示，其中有71.43%的音乐人收入

有所提高，且42.86%的音乐人实现收入增长

超过20%。

但在部分普通音乐人看来，收入增长的

幅度仍相对有限，同时若想依靠音乐创作来

维持生活仍难度较大。赵明表示，“这当然首

先与作品质量的高低有关，毕竟只有优质作

品才能创造出更大的市场价值。但无论是过

去还是现在，很多普通音乐人所面临的问题

之一便是如何才能让人们听到我们，且只有

首先满足听到的条件，后续才能知道是否能

获得用户的认可，最终获得收益。而过去用户

听不到是因为没有更多渠道让我们展现自己

的作品，现在则是渠道不断增加，平台也更加

开放，使得更多纷繁的信息相继涌入，如何才

能从大量信息中被用户选中点击，也不是一

件容易的事”。

乐评人王乐认为，这其实也反映出普通音

乐人尤其是独立音乐人在发展过程中的劣势与

需求，缺少宣传经验，也没有足够的精力、时间

与人手去制定、实施宣传策略，以至于无法让作

品以更好的形式有效地传递到人们面前。除此

以外，由于部分音乐人依靠兼职来获得日常生

活的收入来源，难免也会对音乐创作带来影响，

作品的产出或是演出效率也会有所减少或降

低，导致自身成长速度相对较慢。

在音乐人自身原因导致收入较低的同

时，版权市场也仍存在一定问题阻碍音乐人

的发展。某音乐经纪人刘先生向北京商报记

者表示，音乐版权领域受到较大争议的是透

明度相对较低，音乐人无法得知相关作品的

具体数据情况，从而也会导致回报小或是收

益分配标准不明的情况出现，使得音乐人的

权益受到损害。

此外，盗版侵权问题也是尚未彻底解决

的问题，尽管整体市场正逐步向正版化发展，

但音乐作品的授权合作方式较为多样，如音

乐平台、KTV、商场或是作为游戏背景音乐

等，授权合作方式均有所差异，可部分音乐使

用方并未对此有所重视，或授权不规范或采

取直接使用的方式，包括部分综艺节目翻唱

歌曲被指未获授权，部分实体品牌店播放背

景音乐采取“拿来主义”，均影响到音乐人应

获得的版权收入。

优质作品是稀缺资源

尽管大量音乐人的发展现状仍面临着阻

碍，但仍有不少怀着梦想的年轻人向音乐这

条路走来，称自己为“一个热爱音乐的青年”

的方家豪便是其中之一。

去年9月，在和家人经过几轮并不顺利的

沟通后，方家豪背着吉他只身来到了迷笛音

乐学院，成为音乐北漂中的一员。入学时，母

亲曾给方家豪打过5000块钱，靠着这笔生活

费，他熬过了7个多月。

尽管从目前来看，方家豪的音乐梦想还

面临着学费、竞争演出机会等难关需要一一

闯过，但较为理想化的方家豪仍对音乐持有

高度的热情，组乐队，做原创音乐，上音乐

节，都在他的计划之中，“成名当然最好，这

样就能做全国甚至世界巡演”，而30岁则会

是他音乐生涯中的一个转折期，“如果30岁

还不行，会考虑退居二线，但是我还会和音乐

死磕到底。”

据小鹿角智库发布的《华语乐坛音乐人

需求调查报告》显示，现阶段中国音乐人群体

年轻化的趋势明显，包括该报告受访者中“00

后”、“90后”、“95后”的群体数量已经超过了

整体的70%。

王乐表示，与过去相比，现在音乐人的发

展环境确实已有所提升，国内几大音乐平台

以及音乐公司，再加上短视频等领域，均已投

入大量的资金让音乐人有希望获得更大的舞

台，且音乐人也能通过注册自主上传作品，凭

借点击量或下载量逐步累积自身的知名度以

在未来获得收入。虽然对于大量音乐人而言，

若要凭借自己的力量脱颖而出，概率相对较

低，但市场永远不会拒绝优质的作品，这既是

市场的稀缺资源，也是音乐人打开未来大门

的钥匙。

北京商报记者 郑蕊

随着腾讯音乐与网
易云音乐的侵权官司细节于11月

4日晚间被曝光， 在引起各方关注的同
时，周杰伦音乐作品授权费在三年间实现翻

倍的数字，更让人们直观感受到各大平台对于头
部音乐人的高度青睐。 正当人们纷纷惊叹于周杰伦
音乐授权费用达上千万元时， 在音乐圈内还有大量音
乐人仍处于食不果腹的状态，甚至无法通过音乐获
得一分钱的收入。 尽管这一情况与音乐人自
身的作品质量、用户接受度、作品宣传力
等相关因素有关，但音乐版权市场

的乱象无疑难辞其咎。

周杰伦音乐授权费用变化（单位：万元）

2015年4月1日-
2016年3月31日

2016年4月1日-
2017年3月31日

2017年4月1日-
2018年3月31日

数据来源：中国裁判文书网公布的民事判决书
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